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ATA 2142ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 
DO CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA DE SÃO PAULO 

 

Aos sete dias do mês de maio de dois mil e vinte, às dezenove horas e trinta 1 

minutos, realizou-se a segunda milésima centésima quadragésima segunda 2 

reunião Plenária Ordinária do Conselho Regional de Psicologia de São Paulo – 6ª 3 

Região. Considerando ao estado de pandemia declarado pela Organização 4 

Mundial da Saúde, em 11 de março de 2020, as restrições impostas pelo Governo 5 

do Município de São Paulo, que decretou situação de emergência na cidade por 6 

meio do Decreto n° 59.283, de 16 de março de 2020, o Decreto n° 64.881, de 22 7 

de março de 2020, que decreta quarentena no Estado de São Paulo e o Decreto nº 8 

64.946, de 17 de abril de 2020, que prorroga a quarentena no Estado de São Paulo 9 

até 10 de maio de 2020 e, finalmente, as Portarias CRP SP n° 06/2020, 07/2020, 10 

08/2020 e 12/2020 que estabelecem o Plano de Contingência com medidas de 11 

prevenção ao contágio de pessoas pelo Coronavírus – COVID-19, em todas as 12 

dependências do Conselho Regional de Psicologia – 6ª Região, esta Plenária é 13 

realizada por meio de videoconferência, utilizando a plataforma Zoom. Participaram 14 

19 (dezenove) conselheiras/os, sendo estas/es efetivas/os e suplentes, a seguir 15 

indicadas/os: Ana Paula Hachich de Souza, Annie Louise Saboya Prado, Beatriz 16 

Borges Brambilla, Edgar Rodrigues, Emanoela Priscila Toledo Arruda, Ione 17 

Aparecida Xavier, Ivani Francisco de Oliveira, Jumara Sílvia Van De Velde, Luana 18 

Alves Sampaio Cruz Bottini, Luciane de Almeida Jabur, Maria da Glória Calado, 19 

Maria Rozineti Gonçalves, Murilo Centrone Ferreira, Raizel Rechtman (somente no 20 

ponto Comissão de Ética), Rita de Cássia Oliveira Assunção, Rodrigo Toledo, 21 

Sarah Faria Abrão Teixeira, Talita Fabiano de Carvalho e Tatiane Rosa da Silva. 22 

Também participou Eliane Cristina Dias, representante da Comissão Gestora da 23 

Subsede de Sorocaba. I) INFORMES – 1.1) Justificativas de ausência – Foram 24 

consideradas as justificativas de ausência das conselheiras Clarissa Moreira 25 

Pereira, Eduardo de Menezes Pedroso, Lauren Mariana Mennocchi, Lilian Suzuki, 26 

Maria Mercedes Whitaker Kehl Vieira Bicudo Guarnieri e Mônica Cintrão França 27 

Ribeiro. 1.2) Organização da pauta – Beatriz Borges Brambilla informa que a 28 

pauta está mais reduzida pois foi realizado trabalho extenso de consulta às/aos 29 

conselheiras/os responsáveis pelos pontos pautados, a fim de verificar se os 30 
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mesmos deveriam ou não ser mantidos neste momento. Relata, ainda, que a 31 

dialogou com a conselheira Lilian Suzuki acerca da possibilidade de realizarem 32 

análise de títulos de especialista durante o teletrabalho. Assim, ficou definido que 33 

tentariam verificar aquilo que chegou antes da pandemia, mas que não seriam 34 

recebidos novos pedidos de apreciação de títulos de especialista neste período, 35 

uma vez que isso exigiria adaptações no sistema para atendimento online e 36 

necessidade de validação desse procedimento via online. O Concurso do CFP para 37 

especialista também foi suspenso. 1.3) Calendário de Reuniões 2020 – Rodrigo 38 

Toledo informa sobre as alterações no Calendário, solicitadas pela Comissão de 39 

Ética. Inicialmente, o cancelamento da Plenária de Julgamento nº 2143, que seria 40 

realizada em 08/05, das 14h às 18h, mas envolve presença das partes e, devido à 41 

necessidade de distanciamento social e ao teletrabalho, não será possível. Ainda, a 42 

alteração de horário das Plenárias Éticas 2144, para ser realizada das 15h às 18h 43 

(anteriormente seria das 19h às 22h). A Portaria do CRP SP que suspende as 44 

Plenárias Éticas será alterada. 1.4) Conselho Penitenciário do Estado de São 45 

Paulo – Beatriz Borges Brambilla explica que o assunto foi tratado na Plenária 46 

Ordinária realizada em 25 de abril, quando questionou-se a representação do CRP 47 

SP para o Conselho Penitenciário, aprovada na 2131ª Plenária Ordinária, de 30 de 48 

março de 2020, indicando-se que tanto a Comissão de Direitos Humanos e 49 

Políticas Públicas quanto a Subsede de Bauru não haviam feito as indicações das 50 

representantes aprovadas, Maria da Gloria Calado e Maria Orlene Daré. Então, foi 51 

feito levantamento sobre como havia se dado a indicação pautada em plenária e 52 

um e-mail explicativo foi encaminhado às/aos conselheiras/os em 29 de abril. 53 

Tratou-se de equívoco de entendimento da Secretaria quanto a um 54 

encaminhamento descrito no relatório da reunião da CDHPP realizada em 12 de 55 

março de 2020, que em determinado ponto citava o Conselho Penitenciário e 56 

apresentava os dois nomes como possíveis representantes, mas para a temática 57 

de questão carcerária. Não houve participação de administrativo nessa reunião, 58 

que foi realizada ainda de forma presencial e fora do horário de expediente. Não 59 

havia sido oficializado a representação. Assim, precisam retomar se manterão ou 60 

não representação no COPEN e relata que foi feito via Diretoria levantamento do 61 

histórico de discussão do assunto pelo CRP SP, bem como das atas das reuniões 62 
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do Conselho Penitenciário, a fim de subsidiar a discussão oportuna dessa pauta. 63 

1.5) Voluntariado e os Grupos de Voluntários na Pandemia – Beatriz Brambilla 64 

recorda que compartilhou o resumo da reunião de presidentes com as/os demais 65 

conselheiras/os. A ABEP questionou o Sistema Conselhos estar discutindo a 66 

questão sem a sua participação. Ana Sandra Arcoverde Nóbrega realizou uma 67 

reunião com o Ministério da Saúde, Fiocruz e outros órgãos, para construir a 68 

intermediação entre as psicólogas para o atendimento dos profissionais da saúde. 69 

O CRP-01 criou um Edital, em parceria com a UNB e com a Fiocruz, para 70 

cadastramento voluntário de psicólogas/os para o acompanhamento de 71 

profissionais de saúde mental e de lideranças comunitárias e movimentos sociais. 72 

No edital estava previsto a produção de conhecimento, garantia de supervisão para 73 

as/os profissionais e de orientação sobre a principais modalidades das questões 74 

sobre como funcionar. Assim, a discussão é se os outros Regionais adotarão as 75 

mesmas medidas. O Eixo 4 vem fazendo a discussão se o CRP SP deve ou não 76 

organizar as psicólogas/os para atuação nas emergências e desastres no campo 77 

da saúde mental, neste momento. Outra questão que foi levantada era se, de fato, 78 

haveria demanda de fato, neste momento. Com isso, a sugestão de que o 79 

CREPOP fizesse uma pesquisa de âmbito nacional sobre quais as demandas para 80 

o trabalho da psicologia neste momento de pandemia, para além do acolhimento e 81 

psicoterapia. Muitas pessoas trazem o empecilho para um órgão de fiscalização do 82 

exercício profissional ou estância recursal, mas também se traz a questão posta no 83 

Código de Ética de organização sem visar benefício próprio. Também, a questão 84 

de que se o voluntariado seria a prática profissional psicológica anunciando a 85 

gratuidade. Considerações do plenário: 1) Ana Paula Hachich entende que são três 86 

questões a serem discutidas: a) Voluntariado – o quanto esta gestão do CRP SP 87 

apoio ou não essa prática; b) função do CRP SP na organização das psicólogas; e, 88 

c) se, a partir disso, já deduzem que há uma necessidade da Psicologia no 89 

acolhimento e na psicoterapia ou se consideram importante investigar mais a 90 

questão. 2) Ivani Francisco de Oliveira relata que tem recebido denúncias de 91 

aplicativos por onde haveria atendimento psicológico gratuito por período 92 

determinado e, posteriormente, havendo cobrança. Assim, entende que é preciso 93 

que entendam como isso funciona, para que possam se posicionar, inclusive no 94 
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sentido de proibir que um atendimento voluntário posteriormente incorra em custo 95 

financeiro à pessoa atendida. 3) Emanoela Priscila Toledo Arruda informa que 96 

desde o início da pandemia a subsede Ribeirão Preto foi muito procurada por 97 

grupos reunidos a fim de realizar o atendimento aos profissionais de saúde. Se 98 

reúnem a cada 15 (quinze) dias com as representações de alguns institutos de 99 

psicanálise de Ribeirão Preto, da prefeitura de Ribeirão Preto, de outros 100 

municípios, como Franca, Araraquara, São Carlos e do Hospital das Clínicas. 101 

Estavam fazendo plantão para atendimento aos profissionais da saúde, mas não 102 

houve procura. Houve a proposta de fazerem um vídeo falando sobre o SUS, sobre 103 

como se dá o acolhimento para as pessoas que chegam na atenção básica nos 104 

hospitais e não somente direcionado aos profissionais de saúde. 4) Rodrigo Toledo 105 

considera que há um dilema que é de o CRP SP ser o órgão que faz a fiscalização, 106 

ou seja, ser essa sua função precípua, entende complicado que possa organizar a 107 

categoria conforme a proposta. E, pensando de forma estrutural, entende que o 108 

CRP SP não conseguiria abarcar essa atividade, seria necessário criar uma 109 

ferramenta tecnológica nesse sentido. Sobre a gratuidade/voluntariado, já estão 110 

orientando a categoria de que é uma possibilidade. Entende que serviço gratuito é 111 

distinto de serviço voluntário. O trabalho voluntário tem outra complexidade e não 112 

necessariamente não envolve troca financeira. O CRP SP pode se colocar à 113 

disposição para auxiliar, e de que, conforme exposto no Código de Ética, pode ser 114 

ofertado serviço gratuito neste momento de pandemia.  5) Beatriz Brambilla relata 115 

que a questão do voluntariado, especialmente em casos de mulheres em situação 116 

de violência tem sido uma questão séria, e neste momento tem-se construído uma 117 

narrativa de que os equipamentos públicos estão fechados. De fato, especialmente 118 

equipamentos da assistência tem trabalhado em regime de plantão, com 119 

atendimento por telefone ou on-line. Porém, tem sido colocado como se não 120 

estivesse sendo realizado atendimento. É uma grande responsabilidade coordenar 121 

um grupo de profissionais, ainda que seja pela facilitação por organização de edital, 122 

considerando as responsabilidades e o impacto que teria. Nesse sentido, pode-se 123 

argumentar, também, que a função do CRP SP é de garantia da prestação de um 124 

serviço psicológico de qualidade. Em âmbito nacional, tem-se discutido a proibição 125 

de que se divulgue os valores dos serviços prestados, ou seja, não se poderia 126 
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divulgar a gratuidade. Talvez possam dialogar com as/os psicólogas/os 127 

voluntárias/os, para que possam reforçar algumas questões, como a necessidade 128 

do registro, das questões relacionadas ao acordo e de como encaminhar casos que 129 

tenham relação com a rede de atendimento ou com o sistema de justiça. Também 130 

precisam construir um espaço de diálogo com a categoria sobre o que é 131 

experiência. 6) Talita Fabiano de Carvalho pontua que é importante definir a quem 132 

se refere quando se diz profissional da saúde, pois, muitas vezes considera-se 133 

apenas médicos, enfermeiros, fisioterapeutas e profissionais de profissões da 134 

saúde, não sendo contempladas as pessoas que trabalham nas outras áreas, como 135 

limpeza, recepção. Ainda, é importante também não esquecer que não é somente 136 

a saúde que está na linha de frente do atendimento nesse contexto de pandemia, 137 

há também os profissionais da assistência social. 7) Maria Rozineti Gonçalves 138 

considera problemático que o CRP SP possa estar envolvido com o cadastro de 139 

voluntários, uma vez que será não terá como assegurar a qualidade do serviço 140 

ofertado. Ao todo, cerca de 30 psicólogas/os consultaram sobre a existência do 141 

cadastro no CRP SP.  8) Ivani Francisco de Oliveira pondera, sobre a gratuidade, 142 

que a/o psicóloga/o não pode utilizar o valor da sessão como um atrativo, mas que 143 

não há proibição quando à sua publicidade. A COF pode trazer qual leitura tem 144 

sido feito do Código de Ética e como os profissionais tem sido orientados. 9) Maria 145 

Rozineti Gonçalves informa que a COF tem orientado que a publicidade do valor 146 

não é recomendada. A questão do preço não deve o foco da publicidade e estar 147 

associada ao tempo de consulta, por exemplo. 10) Talita Fabiano de Carvalho 148 

relata que o CREPOP lançará uma pesquisa para a categoria sobre as mudanças 149 

na prática profissional no contexto da pandemia, as alterações e adaptações na 150 

prática e os desafios que ainda precisam ser superados. Encaminhamento: O 151 

CRP SP não apoiará ou organizará, neste momento, iniciativa referente a 152 

coordenação de trabalho voluntário/ emergencial. O XVI Plenário compreende, 153 

assim como o Sistema Conselhos, que é vedada utilização do valor do serviço 154 

ofertado enquanto forma de publicidade. II) APROVAÇÃO DA ATA DA PLENÁRIA 155 

ORDINÁRIA 2130ª (30/03/2020) – Beatriz Borges Brambilla submete ao plenário a 156 

ata da 2130ª Plenária Ordinária, de 30 de março de 2020 para aprovação do 157 

plenário. A minuta já havia sido encaminhada previamente para leitura e análise de 158 
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todas/os. Encaminhamento: O plenário aprova a ata da 2130ª Plenária Ordinária 159 

sem alterações. III) APRECIAÇÃO DE PROCESSOS PESSOAS FÍSICA E 160 

JURÍDICA – Raizel Rechtman submete ao plenário a apreciação dos processos 161 

das pessoas física e jurídica inscritas nesse CRP SP. Encaminhamento: Foram 162 

homologados os seguintes processos: Pessoa Física – 278 (duzentas e setenta e 163 

oito) novas inscrições, 36 (trinta e seis) reativações, 10 (dez) cancelamentos a 164 

pedido, 01 (um) transferido. Pessoa Jurídica – 29 (vinte nove) registros, 04 165 

(quatro) cadastros e 01 (um) cancelamento. Total geral dos processos analisados: 166 

359 (trezentos e cinquenta e nove), conforme folha anexa que é parte integrante 167 

desta ata. IV) NÚCLEOS TEMÁTICOS – 4.1) Criação de Núcleos – Subsede 168 

Baixada Santista e Vale do Ribeira – Propõe-se a criação do Núcleo Psicoterapias 169 

e do Núcleo Direitos Humanos. Metropolitana – Propõe-se a criação do Núcleo 170 

Psicologia nas terapias assistidas por animais. Encaminhamento: Aprovada a 171 

criação dos Núcleos mencionados. V) COMPOSIÇÃO DE COMITÊ CONSULTIVO 172 

– 5.1) Formação das Psicólogas - Rodrigo Toledo informa a necessidade de 173 

compor o Comitê Consulto de Formação das Psicólogas e coloca-se à disposição 174 

para integrá-lo. São indicadas/os para compor o Comitê Angela Fátima Soligo, Caio 175 

Cesar Portella Santos (CRP 06/ 108870), Maria da Penha Tamburu Ivanchuk Lopes 176 

(CRP 06/46649), Randolfo dos Santos Junior (CRP 06/75077) e Silvio Yassui (CRP 177 

06/7964). Encaminhamento: O plenário aprova o nome das pessoas indicadas: 178 

Angela Fátima Soligo, Caio Cesar Portella Santos, Maria da Penha Tamburu 179 

Ivanchuk Lopes, Randolfo dos Santos Junior e Silvio Yasui, que deverão ser 180 

consultadas sobre a participação nesse grupo e informadas sobre o 181 

posicionamento do CRP SP a respeito da formação, neste momento. VI) 182 

RECOMPOSIÇÃO DAS COMISSÕES GESTORAS, PERMANENTES E 183 

REPRESENTAÇÕES EM ÓRGÃOS DE CONTROLE SOCIAL – 184 

Encaminhamento: O plenário aprova em bloco as seguintes recomposições: 185 

Comissão de Orientação e Fiscalização (COF) – Subsede Baixada Santista e 186 

Vale do Ribeira - Inclusão de Thais de Melo Nunes (CRP 06/89258) como membra. 187 

Núcleo de Relações Raciais da Subsede de Ribeirão Preto – Inclusão de 188 

Nayara Tobias Vieira (CRP 06/127178) como membra. VII) FLUXO DE 189 

REPRESENTAÇÕES DAS SUBSEDES – Sarah Faria Abrão Teixeira relata que 190 
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surgiu a dúvida de se todas/os conselheiras/os seguiam o mesmo fluxo para 191 

indicação de representantes do CRP SP em atividades diversas. Em geral, quando 192 

chegam as representações, são encaminhadas para a subsede da região onde se 193 

dará a atividade, dando autonomia para o território e valorizando as/os 194 

colaboradoras/es da região, evitando também personificar as representações. 195 

Indica, ainda, a que a Comissão Gestora de Bauru também indicou que 196 

verificassem a necessidade de as subsedes aguardarem a aprovação da Diretoria 197 

para que a representação seja, de fato, efetivada. Pontua que o assunto já foi 198 

pauta de plenária anteriormente, onde definiu-se esse fluxo, mas, no decorrer do 199 

tempo, verificaram algumas implicações com essa exigência. Assim, a proposta é 200 

que a indicação e aprovação fosse feita pela Comissão Gestora e houvesse 201 

informe para a plenária, assim teriam ciência das representações de todo o estado. 202 

Ivani Francisco de Oliveira comenta que as Oficinas de Planejamento Estratégico 203 

realizadas nas subsedes foram com a finalidade de marcar o respeito à autonomia 204 

das subsedes na indicação de seus representantes. Assim, concorda que haja o 205 

território possa indicar representantes de sua própria região. Considerações do 206 

plenário: 1) Rodrigo Toledo sugere que sejam negados os convites que sejam 207 

direcionados especificamente a uma/um representante. O convite deve ser 208 

institucional, sem pessoalismo. 2) Aline Andrade Rocha informa que levantou junto 209 

à Secretaria atualização sobre a participação do CRP SP em espaços de controle 210 

social. Em diálogo com Ivani Francisco de Oliveira, pensou-se na realização de 211 

uma reunião on-line com todas/os representantes indicadas/os, para poder alinhar 212 

a representação. 3) Sarah Faria Abrão Teixeira questiona se, a partir de então, o 213 

Ofício de confirmação da representação será enviado diretamente pela subsede. 4) 214 

Ivani explica que os Ofício seguirão saindo da Diretoria, como forma de concentrar 215 

as informações em um único local, mas o representante será o indicado pela 216 

Subsede. 5) Talita Fabiano de Carvalho informa que na Subsede de São José do 217 

Rio Preto a resposta da representação era encaminhada diretamente pela Subsede 218 

e que a informação era repassada via Relatório de Atividades. 6) Ivani Francisco de 219 

Oliveira pontua, então, que será necessário realizar análise dos relatórios de 220 

atividades, para verificar como tem se dado em cada subsede e alinhar. 7) Ana 221 

Hachich ressalta a importância de se diferenciar representação em eventos de 222 
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representações em órgãos de controle e participação social, por exemplo. 8) 223 

Emanoela Priscila Toledo Arruda pontua que é importante a autonomia das 224 

Comissões Gestoras, mas também de que se entenda as realidades de cada 225 

subsede. Encaminhamento: Será feito levantamento sobre como funciona as 226 

representações junto às Comissões Gestoras, COE, COF, Diretoria e Comissão de 227 

Direitos Humanos e Políticas Públicas. Nesse sentido, deve-se fazer distinção 228 

sobre representação em eventos, representações em espaços de controle e 229 

participação social e apoios e parcerias. VIII) ESTAGIO – Beatriz Borges Brambilla 230 

sugere que o ponto seja repautado, uma vez que não chegou o subsídio jurídico 231 

para a discussão. Encaminhamento: O assunto será repautado para a plenária 232 

subsequente, para que a discussão tenha subsídio jurídico. IX) AÇÕES DO CRP 233 

SP NO ENFRENTAMENTO À COVID- 19 – Subsede Sorocaba - Ione Aparecida 234 

Xavier relata que estão fazendo, desde o começo da pandemia, um levantamento 235 

sobre as necessidades de acompanhar as orientações de enfrentamento à 236 

pandemia. Começaram a reunir trabalhadoras/es da rede – cerca de 30 (trinta) 237 

pessoas do CRAS e CREAS, inclusive. E passaram a fazer algumas ações. Devem 238 

se reunir, em breve, com os movimentos sociais. Junto à movimento social, se 239 

manifestaram contrários às medidas de relaxamento do isolamento social 240 

propostas pela Prefeitura de Sorocaba. Também envolveram as/os professoras/es 241 

das universidades, para acompanharem as/os colegas que estão na linha de frente, 242 

atuando em CRAS, CREAS, UBS e policlínicas. Observam que já havia 243 

precarização e falta de investimento nesses espaços e, neste momento, as/os 244 

profissionais estão esgotadas/os. Também foram encaminhados ofícios para as/os 245 

gestoras/es do município para entender sobre como estavam os investimentos 246 

sobre contratação de psicólogas/os nas áreas da saúde e assistência social e 247 

receberam alguns retornos. A ideia é de dialogarem, junto com o Sindicato, com o 248 

Secretário de Saúde e com o Prefeito do município. Muitas das ações 249 

desenvolvidas estão relacionadas ao Planejamento Estratégico. Considerações do 250 

plenário: 1) Beatriz Brambilla pontua que é importante que as ações sejam 251 

construídas com alinhamento estadual. Nesta plenária aprovaram que não 252 

apoiariam, coordenariam ou fariam mediação de iniciativas de atendimento 253 

emergencial. 2) Ione Aparecida Xavier explica que o atendimento ainda não foi 254 
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realizado e, assim, podem rever a questão.  Subsede Grande ABC - Tatiane Rosa 255 

da Silva relata que estão realizando a escuta da categoria. Também estão se 256 

reunindo com o grupo de colaboradoras/es para repesar o Planejamento 257 

Estratégico para que possamos tocá-lo como possível, reformulando-o de acordo 258 

com as exigências de distanciamento do atual momento. Também oficiaram as/os 259 

gestoras/es públicas/os, mas não tiveram retorno. A Comissão Gestora se reúne 260 

semanalmente e faz reunião semanal com colaboradoras/es. Também começou a 261 

demanda de constituição dos núcleos temáticos, a partir da Oficina do PE realizada 262 

na Subsede. Agora, necessitam encontrar pessoas para compor esses núcleos. 263 

Subsede Baixada Santista e Vale do Ribeira - Annie Louise Saboya Prado pontua 264 

que a Comissão Gestora é composta, também, por psicólogas/os que atuam do 265 

SUAS e no Sistema Prisional, assim, é um período bastante complicado. Estão 266 

com sobrecarga de atividades e, assim, estão buscando ampliar o número de 267 

colaboradoras/es. Começaram a articular os Núcleos e um dos núcleos que já 268 

iniciou as atividades é o de Psicoterapias. Nas reuniões ampliadas da Comissão 269 

Gestora, muitas questões têm surgido que envolvem atendimento on-line, 270 

atendimentos de criança e adolescente. Pretendem criar Núcleo de Psicologia e 271 

Direitos Humanos, a partir de várias demandas que surgiram, como violências 272 

contra a mulher, dificuldade de acesso a direitos no SUAS e povos tradicionais. 273 

Oportunamente comporão esse Núcleo em plenária. A distância também traz 274 

desafios em relação à equipe, com maior dificuldade em dialogar com todas/os. 275 

Também não tem conseguido retorno das/os gestoras/es sobre os planos de 276 

contingência. Subsede Campinas - Rita de Cássia Oliveira Assunção informa que 277 

há o Núcleo de Emergências e Desastres, coordenador por Bianca Totene Viqueci. 278 

Enviaram oficio para alguns dos municípios, com base nas situações de cada um, 279 

cobrando o Plano de Contingência. No município de Campinas há apenas o Plano 280 

de Contingência da Saúde, ainda falta o da Assistência. Estão pensando, para o 281 

dia 14/05, em atividade sobre criança e adolescente, mas que transversalize com 282 

outros temas, com possibilidade de que seja atividade com transmissão. Tem sido 283 

feitas muitas discussões a respeito de que forma a COVID afeta as diferentes 284 

áreas, transversalizando com os núcleos constituídos. Observam que já havia uma 285 

precarização nos serviços está havendo maior visibilidade para isso. É algo que 286 
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afeta muito as/os trabalhadoras/es, que atendem pessoas em situação de grande 287 

vulnerabilidade e em condições de trabalho precarizadas. Subsede Bauru - Sarah 288 

Faria Abrão Teixeira pontua que estão se desde a última semana de abril, com a 289 

retomada das reuniões semanais da Comissão Gestora ampliadas. Em relação à 290 

COVID, semanalmente selecionam materiais para enviar para as coordenações de 291 

saúde do território, mantém um grupo no Whatsapp com trabalhadoras/es do 292 

SUAS, SUAS e hospitais do território, onde também compartilham materiais; e, 293 

realizaram reunião com os representantes do CRP nos Conselhos Municipais da 294 

região, a fim de acompanhar mais de perto as ações dos municípios. Há uma 295 

proposta de que fundos remanescentes desses Conselhos seriam utilizados na 296 

pandemia e gostariam de acompanhar isso mais de perto. Também estão 297 

verificando como acompanhar o Plano de Contingência do município de Bauru. 298 

Subsede São José do Rio Preto - Talita Fabiano de Carvalho informa que a 299 

prefeitura de São José do Rio Preto solicitou 30% dos fundos remanescentes dos 300 

Conselhos Municipais para atender as questões da pandemia. Um Promotor de 301 

justiça da infância pontuou que a verba não pode ser utilizada para custear a 302 

política pública, somente para situações inovadores e complementação de 303 

serviços. Isso não foi alterado mesmo no contexto da pandemia. O que precisa ser 304 

feito são novos planos para complementação do recurso, relativo ao aumento da 305 

demanda. Informa que a subsede tem feito alinhamento com as/os representantes 306 

em órgãos de controle social. Nesta semana ocorreram reuniões de muitos desses 307 

conselhos, onde foram colocadas questões como saúde mental, relatos de 308 

atendimentos voluntários, quando fizeram grande defesa da importância das 309 

políticas públicas e da obrigação do Estado e que a função do órgão de controle 310 

social é cobrar que o poder público execute suas ações. As condições das/os 311 

trabalhadoras/es está bastante precarizada. Criaram dois grupos, um de saúde e 312 

outro de assistência social, com as trabalhadoras/es da rede, e estão dialogando e 313 

compartilhando os materiais do CRP SP, as orientações e as lives. Participaram de 314 

uma reunião com o CRESS em 06/05, e será solicitada reunião com o Ministério 315 

Público e com a Defensoria Pública. Há associação católica, dirigida por padres, 316 

que tem unidades em São José do Rio Preto, Mirassol, Jaci, com Comunidades 317 

Terapêuticas, coordenam políticas de saúde mental na região que tem CTs, 318 
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coordenam políticas de saúde mental, em SJRP passarão a atendem população 319 

em situação de rua. Relata que Jaci é um município pequeno, mas com muitos 320 

casos de COVID por conta dessa instituição. A Subsede também fez a solicitação, 321 

por Ofício, aos gestores municipais dos 123 municípios da região sobre o Plano de 322 

Contingencia e tiveram 73 respostas, a maioria das Secretarias de Assistência 323 

Social.  Metropolitana - Jumara Sílvia Van De Velde pontua que a Metropolitana 324 

está no epicentro da COVID. A Diretoria está atuando na região e é difícil separar 325 

as ações. Os Núcleos que já existiam estão fortalecidos e atuantes. O Núcleo de 326 

movimentos sociais propôs a live que já foi realizada. As demandas que recebemos 327 

das periferias são questões semelhantes: questões econômicas e de trabalho. A 328 

Grande Região Leste não tem hospital de campanha, a maior incidência de casos 329 

está na Brasilândia. Como há essas particularidades, organizarão as lives, textos e 330 

ações para cada região de São Paulo. Não tratarão a periferia de forma genérica. 331 

O Núcleo de Educação também tem atuado bastante, e fez proposta de live sobre 332 

a educação básica, que será realizada em 12 de maio. Pelo Conselho Municipal da 333 

Saúde, estão tendo acesso aos relatórios da Prefeitura, e há denúncias de CAPs 334 

que estão funcionando sem EPIs e de sofrimento das/os profissionais. A Comissão 335 

de Saúde Mental desse Conselho ainda não está funcionando, os nomes serão 336 

aprovados em 14 de maio. Também houve muita demanda relacionada ao cadastro 337 

on-line e as inscrições também on-line. A precarização do trabalho tem ficado 338 

evidenciada na pandemia. O Núcleo do Trânsito elaborou um texto junto com o 339 

Sinpsi, que já foi remetido à Diretoria, para consideração. Também estão 340 

realizando uma pesquisa sobre mobilidade para que vejam de que forma o CRP 341 

pode colaborar com essa pauta. O Núcleo de Moradia também está atuante e, em 342 

geral, esses grupos tem ajudado com a produção de textos. A Comissão Gestora 343 

se reúne semanalmente em reuniões abertas e ampliadas. Ribeirão Preto - 344 

Emanoela Priscila Toledo Arruda relata que tem participado de reuniões com as/os 345 

profissionais, inicialmente voltado aos atendimentos, mas mudou o direcionamento 346 

e buscam fortalecer as políticas públicas. Os núcleos, formados na última plenária, 347 

se reuniram nas últimas duas semanas para entender o funcionamento do CRP 348 

SP, considerando as deliberações do COREP e também o contexto da pandemia. 349 

Há a proposta de realização de lives, fazendo relação com a pandemia. A 350 
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Comissão Gestora também se reúne semanalmente. Subsede Assis – Edgar 351 

Rodrigues relata que houve questão com as/os trabalhadoras/es, que estavam em 352 

férias e/ou licença, que dificultou a realização de grandes atividades na Subsede. 353 

Em 08/05 será realizada reunião ampliada da Comissão Gestora, com a proposta 354 

de retomarem a questão dos Núcleos e das atividades da Luta Antimanicomial. 355 

Informa, também, que não houve resposta das/os gestoras/es municipais quanto 356 

aos Planos de Contingência. A Comissão Gestora se reúne de 2 a 3 vezes por 357 

semana, às vezes, também para discutir questões de Ética. COE – Luciane de 358 

Almeida Jabur pontua que precisam tomar decisão para as próximas duas 359 

semanas, assim, defende que passem os pontos da COE pautados nesta plenária.  360 

Comissão de Direitos Humanos e Políticas Públicas - CDHPP - Maria da Glória 361 

Calado relata que a CDHPP também está compondo o Eixo 5. Tem sido realizadas 362 

reuniões quinzenais. Chegam muitas notas para avaliarem. Também estão 363 

discutindo no Eixo a realização de duas lives: violência doméstica e população de 364 

rua. Informa que foram convidados a participar da Comissão de Direitos Humanos 365 

do CFP e que já foi realizada uma reunião. O documento lançado pelo CFP a 366 

respeito da pandemia foi elaborado por essa Comissão e contou com a 367 

contribuição de todos Regionais. Relata que dialogou com o Condepe, e que 368 

retomarão o levantamento das entidades parceiras de defesa de direitos humanos. 369 

A ideia é encaminhar o Plano Estadual dos Direitos Humanos para aproximar e 370 

uma carta de fortalecimento das ações, nesse período de grande comoção. 371 

Considerações do plenário: 1) Beatriz Borges Brambilla relata que a Nota assinada 372 

por todos os Regionais, não houve consulta. A responsabilidade jurídica de 373 

subscrição é da Diretoria. Pelo fluxo estabelecido, todas as Notas são 374 

encaminhadas ao Eixo 5, que analisa e delibera. A Secretaria faz ofício de 375 

formalização a ser assinado pela Diretoria. X) COMISSÃO DE ÉTICA – Luciane de 376 

Almeida Jabur relata que há três questões que precisam ser resolvidas nesta 377 

Plenária: Reuniões de COE, Plenárias Éticas e Formação para as Plenárias. 378 

Reuniões de COE – Em todas as subsedes as PATs já realizaram reuniões com 379 

as/os colaboradoras/es a fim de discutir a retomada, continuidade ou suspensão 380 

das reuniões de COE. 3 subsedes apoiam a continuidade, 2 que não se inicie a 381 

realização dessas reuniões e outras 4 colocaram vários condicionantes. As 382 
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problemáticas apontadas (mesmo as subsedes que apoiam a retomada trouxeram 383 

problemáticas): sigilo, garantia da qualidade quando a discussão for de pareceres, 384 

grande problemática, estrutura para realização (horário, plataforma tecnológica, 385 

necessidade de deslocamento à subsede). Todas as subsedes que falaram para 386 

iniciar as reuniões ou que colocaram condicionantes, entenderam que a primeira 387 

reunião deve ser de capacitação. Formação para as Plenárias – As/Os 388 

conselheiras/os de COE defendem que a capacitação seria uma atividade 389 

interessante para realizarem neste momento, pois qualifica a apreciação e 390 

produção dos pareceres, possibilita que construam banco de pareceres, já estava 391 

estruturada com Elisa Zaneratto Rosa e Luís Fernando de Oliveira Saraiva, antes 392 

da pandemia. Podem aproveitar esse momento para realizar essa capacitação. 393 

Dificuldade de inserir pareceres nas reuniões de COE, neste momento, devido à 394 

falta da capacitação. Plenárias Éticas – Há dois pedidos de reconsideração e seis 395 

pareceres organizados para passarem em Plenárias Éticas. Estão precisando 396 

discutir a Ética e haverá uma reunião dia 13, independente da retomada ou não 397 

das reuniões de COE. Considerações do plenário: 1) Maria Rozineti Gonçalves 398 

pondera que a questão do sigilo que trazida sobre as reuniões de COE também 399 

poderia ser considerada em relação às Plenárias Éticas. 2) Luciane de Almeida 400 

Jabur pondera que a questão do sigilo, no caso das reuniões, seria também da 401 

circulação desses pareceres em e-mails de colaboradoras/es. 3) Sarah Faria Abrão 402 

Teixeira relata que as PATs estão bastante sobrecarregadas, e que há 403 

colaboradoras que estão há pouco tempo contribuindo com o CRP. Assim, defende 404 

a manutenção das reuniões de capacitação, mas que ainda não realizem reuniões 405 

com finalidade de elaboração de pareceres. Com relação à formação on-line, 406 

considera que é um bom momento para fazerem. Sobre as Plenárias Éticas, vota 407 

pela manutenção, mas podendo ser com uma frequência diferente, uma vez que 408 

não há Plenárias de Julgamento. 4) Rodrigo Toledo defende que as Subsedes que 409 

quiserem manter as reuniões de COE, podem manter. Mas é importante que as 410 

capacitações e apreciação dos pareceres estejam alinhados. Sobre a formação, 411 

sugere que se verifique com Luís Saraiva e Elisa Zaneratto Rosa se estão 412 

disponíveis para fazerem a capacitação, para pensarem em uma data. Mas, 413 

entende que antes será preciso fazer um diálogo com o plenário, antes de fazer 414 
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com as/os colaboradoras/es. Sobre as Plenárias Éticas, se for para manterem, que 415 

seja no sentido de agilizar os processos, pensando nos prazos e naquilo que está 416 

represado. 5) Luciane de Almeida Jabur relata que a formação proposta com Luís 417 

Saraiva e Elisa Zaneratto era para as Plenárias Éticas, inicialmente, para 418 

pensaram, também, em encaminhamentos de outras gestões em relação aos 419 

pareceres. Ou seja, inicialmente, seria uma formação para as/os conselheiras/os e 420 

COTEP. Mas, considera importante pensarem em uma formação para todas/os. 421 

Caso decidam manter as Plenárias Éticas, precisam decidir se manterão os 422 

horários e se estão de acordo com os procedimentos adotados. 6) Annie Louise 423 

Saboya Prado considera que há acúmulo de atividades, mas, não se sente 424 

confortável em justificar sua ausência em razão da dificuldade por outras 425 

demandas e entendendo que outras atividades urgentes devem ser priorizadas, 426 

uma vez que os prazos da COE estão suspensos. 7) Rodrigo Toledo posiciona-se 427 

contrário por entender a necessidade de realização de formação anteriormente à 428 

retomada das Plenárias. 8) Ivani Francisco de Oliveira também se posiciona 429 

contrária, em razão das disponibilidades, tendo em vista o acúmulo de atividades 430 

no teletrabalho e dificuldade de conciliar mais essa. 9) Beatriz Brambilla considera 431 

o que foi exposto do acúmulo de atividades, mas entende que se a COE está 432 

solicitando a manutenção das plenárias, considera importante que sejam mantidas. 433 

10) Murilo Centrone Ferreira comenta que no grupo da COE dialogaram sobre a 434 

questão da dificuldade que todas/os estão tendo de disponibilidade, com o 435 

desenvolvimento de mais trabalhos, sem possibilidade de reembolsos, muitas 436 

demandas ao mesmo momento. Entenderam que muitas pessoas disponíveis e no 437 

movimento de que as atividades continuem, de alguma forma. Mas que se construa 438 

a possibilidade de manutenção das atividades da COE com as pessoas que estão 439 

disponíveis neste momento. 11) Beatriz Borges Brambilla sugere que se considere 440 

as atividades de COE suspensas pelo período enquanto estiverem suspensos os 441 

prazos processuais. Também é contrária que se faça a capacitação, neste 442 

momento. Encaminhamento: Os critérios para manutenção ou não das Plenárias 443 

Éticas será repautado para a próxima Plenária Ordinária, para subsidiar a 444 

discussão. Fica mantida a Plenária Ética de 08/05. A próxima plenária será iniciada 445 

com discussão dos pontos de COE, já com seu posicionamento e dados, para 446 
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auxiliar na tomada de decisão do plenário. Nada mais havendo a tratar, a senhora 447 

conselheira presidenta Beatriz Borges Brambilla deu por encerrada a sessão às 22 448 

horas e 50 minutos, da qual eu, Conselheiro Tesoureiro, Rodrigo Toledo, lavrei a 449 

presente Ata, que lida e aprovada será assinada. São Paulo, 07 de maio de 2020. 450 
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